

## Importance de la parité hommes-femmes

### ⦿ Pourquoi la parité hommes-femmes est-elle importante aujourd'hui?

Les changements survenus récemment ont parfois renforcé les inégalités au regard de l'accès à la terre du fait de facteurs divers:

- ⦿ Les structures politiques et juridiques peuvent avoir créé des conflits entre les pratiques coutumières et la législation officielle au regard des droits fonciers des femmes.
- ⦿ Un nombre croissant de ménages est maintenant dirigé par des femmes pour des raisons diverses: migration des travailleurs, divorce, maladie, abandon de domicile, guerre et conflit violent. Les régimes fonciers traditionnels ne reconnaissent pas toujours leurs droits ou les femmes n'ont pas les moyens de recourir à des solutions juridiques pour résoudre les différends. L'inégalité des règles en matière de succession risque d'empêcher les femmes d'avoir les ressources nécessaires pour tirer parti des possibilités.



- ⦿ Dans les mariages officiels, religieux ou coutumiers les femmes n'ont pas toujours de documents officiels attestant de leur situation matrimoniale, ce qui risque de les exclure des projets de développement.
- ⦿ Un meilleur niveau d'instruction chez les femmes et les hommes en milieu rural offre de nouvelles possibilités d'emploi qui nécessitent souvent un financement. Le crédit devient de plus en plus important pour construire un logement, démarrer une affaire ou se procurer des intrants agricoles. Sans une attestation claire des droits fonciers, l'accès au crédit est impossible. Les femmes ont moins de chance de voir leurs droits reconnus de manière officielle.
- ⦿ Les femmes ont moins tendance à investir dans leurs champs si elles risquent d'être expulsées à tout moment. ■

## ◎ Parité hommes-femmes et développement social

La reconnaissance de toutes les parties prenantes et le respect de leurs droits sont des éléments déterminants de la bonne gouvernance. Aussi la parité hommes-femmes revêt-elle une importance croissante aux niveaux international et national.

La parité hommes-femmes devant les droits fonciers peut accroître le pouvoir des femmes dans les relations sociales et politiques. Assurer la sécurité des droits fonciers aux femmes peut renforcer leur statut social et politique et leur apporter fierté, confiance, sécurité et dignité. Les droits fonciers sont souvent porteurs d'autres avantages dans la société, y compris le droit de participer aux décisions communautaires, aux élections et à d'autres activités socio-économiques. Sans l'égalité des hommes et des femmes au regard de la terre, 50 pour cent ou plus des parties prenantes risquent de ne pas pouvoir s'exprimer efficacement sur la gouvernance aux niveaux communautaire ou national, et d'être exclues des projets de développement.

Les droits fonciers peuvent contribuer à donner de l'autorité aux femmes dans leurs négociations avec les autres membres du ménage et avec la communauté et la société en général. ■



## 🕒 Parité hommes-femmes et développement économique

**A**méliorer la situation des femmes et des hommes est une nécessité pour le développement rural durable. Presque tous les pays dans le monde ont ratifié la Convention des Nations Unies sur l'élimination de toutes les formes de discrimination à l'égard des femmes, dont l'une des dispositions assure spécifiquement aux femmes le droit:

*d'avoir accès au crédit et aux prêts agricoles, ainsi qu'aux services de commercialisation et aux technologies appropriées, et de recevoir un traitement égal dans les réformes foncières et agraires et dans les projets d'aménagement rural.*

Les droits fonciers des femmes ne sont pas souvent étayés par des documents mais sont officiels. Sans documentation, les femmes n'ont pas un accès égal au crédit ou aux services. Il faut donc s'assurer que leurs droits ne sont pas mal interprétés, oubliés ou éliminés dans les projets fonciers.

Il est difficile d'exploiter la terre de manière efficace lorsqu'on détient des droits de contrôle limités. C'est souvent le cas des ménages dirigés par des femmes, où leurs droits ne sont pas officiellement reconnus alors qu'elles sont souvent les seules à assurer la nourriture de leur famille. Aujourd'hui les opérations agricoles nécessitent le plus souvent un financement externe et l'accès au crédit est l'un des avantages que peut apporter l'officialisation des droits fonciers. Mais sans une reconnaissance officielle de leurs droits, les femmes devront continuer à dépendre des hommes de leur famille pour avoir accès au crédit. Ainsi, même si elles sont le principal utilisateur de la terre et le chef du ménage, elles risquent de ne pas pouvoir l'exploiter au mieux. ■